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■办实事 解民忧
一线探落实

R

改造前发放入户问卷
表征求居民意见；加装墙体
保温层，提升居住舒适感；
进行节能改造，降低碳排放
量；实施地下管网建设等基
础类改造和打造休闲公园
等提升类改造……第二批
主题教育开展以来，山西省
吕梁市多措并举推动老旧
小区改造工作，不断增强人
民群众的获得感、幸福感、
安全感。

核心阅读

“小区改造完，跟之前比，住得舒适多

了 ！”山 西 省 吕 梁 市 军 缘 小 区 居 民 秦 生 茂

说。军缘小区始建于 20 世纪 90 年代，改造

前属于典型的“老破小”、无物业管理小区，

内部硬化路面破损严重，居民楼外立面残破

不堪，耗能大且缺少保温层。推进老旧小区

改造，是一项将惠民利民落到实处的民生工

程。第二批主题教育开展以来，吕梁市多措

并举推进老旧小区改造工作，将调研中发现

的问题作为工作导向，破解居民反映强烈的

痛点与难点。目前，吕梁市政府已申请政策

性资金 6.34 亿元，全部投入老旧小区改造

工程。

调研实情

发放入户问卷表征求意见

秦 生 茂 已 经 在 军 缘 小 区 里 住 了 20 多

年 ，他 回 忆 道 ：“以 前 ，冬 天 屋 子 里 冷 得 厉

害！”改造前，小区 4 号楼夏季室内气温最高

达 31 摄氏度，冬季室内气温则低至 10 摄氏

度左右。

记者来到军缘小区门口，沥青混凝土铺

筑机正在施工作业，经碾压夯实后的沥青路

面尚未干透，工人们用铁锹将路面的边角推

平。为了一改小区内部道路破损的旧貌，吕

梁市城建公司总经理郭玉增正在监督沥青

路面铺油工程进展情况。

针 对 居 民 反 映 强 烈 的 难 点 和 痛 点 问

题，吕梁市住建局将严重影响居民日常生

活的 100 个老旧小区进行更新改造列入民

生实事清单。

为了让居民家中达到冬暖夏凉的宜居

室温，吕梁市住建局与太原理工大学建筑

设计研究院有限公司展开合作，在居民楼

外墙安装保温层。接到改造任务一周后，

太原理工大学建筑设计研究院项目负责人

于健来到实地调研，听取小区楼下大爷大

妈们对改造施工的建议，并向军缘小区内

1/3 的居民发放了老旧小区改造项目入户

问卷表，请居民就“是否支持本次老旧小区

改造施工”“是否愿意更换窗户”等 12 个问

题发表意见，问卷显示，大家纷纷同意进行

改造。

除此之外，针对居民普遍反映的小区管

网老化、活动广场设施不足、房屋漏水返水

等问题，吕梁市住建局坚持“人民城市人民

建，人民城市为人民”的理念，出台《吕梁市

城镇老旧小区改造攻坚行动方案（2021—

2025 年）》。军缘小区的系统改造工程分为

沥青道路铺设、地下管网建造等基础类改

造，以及地面绿化、打造休闲公园等提升类

改造两部分。为了保障群众出行与生活便

利，郭玉增严格为施工队制定了进度目标，

将工期压缩至最短：“3 栋楼以上的小区，施

工不超过 4 个月；3 栋以下的小区，在两个月

内完成。”

吕梁市住建局局长白旭平介绍，截至目

前，已改造完工 272 个小区，惠及 2 万户居

民 ，已 完 成 投 资 8.5 亿 元 。 剩 余 未 完 工 的

345 个小区，计划于明年全部完工，争取“五

年任务四年完成”。

减排降耗

小区耗热量大幅降低

为节能减排，吕梁市住建局决定对军缘

小区既有居住建筑进行节能改造，联合太原

理工大学建筑设计研究院有限公司开展节

能提标试点工作。

综合考虑国家建筑节能标准与居民诉

求后，吕梁市住建局与太原理工大学建筑设

计研究院先后召开多次视频会议，最终敲定

安装外墙保温层的改造方案。经研究后发

现，对室温影响最大的因素是外墙和外窗，

改造需拆除小区内 40 多户居民自行安装的

防盗窗，在墙体外部实施工程。

怎么解决统一改造时居民各自不同的

诉求？军缘小区党支部书记郭贤跃挨家挨

户地走访，和居民坐下来谈心：“改造计划一

部分人积极支持，也有一些人心存顾虑，我

们就摆事实讲道理，讲换了以后有什么好

处，有什么不满意的地方都能提出来。慢慢

地，大伙儿就都支持了。”

如今，小区外墙改造项目完成，墙体保

温层全部安装完毕。改造后的居民楼外墙

呈统一美观的砖红色，保温层厚度提升至

10 厘米，新增屋面及地下室顶板保温层，并

更换节能窗户。居民家里达到了冬暖夏凉

的体感温度，冬季居民卧室平均能达到 26
摄氏度，相较改造前提升了 10 摄氏度。

“改造后，不仅实现了节能减排，每个采

暖季还能为居民节省 200 至 300 元采暖费。”

于健说。

预计 2024 至 2025 年，吕梁市计划全部

完成老旧小区节能改造工程，每年可节省能

耗 68924 吨标准煤。吕梁地区通过节能改

造 既 有 居 住 建 筑 ，每 年 可 减 少 碳 排 放 量

113600.5 吨。

因地制宜

探索长效管理机制

老旧小区改造后，小区基础设施不断完

善，外观环境得到美化，居民生活环境得到

改善。与此同时，还要提高后续的管理水

平，让美丽和舒适延续。如何管理改造后的

老旧小区？现阶段，吕梁市主要根据小区规

模、户主意见等因素采取不同的管理模式：

规模较小的小区采取居民自治形式，规模较

大的小区则由物业公司集中管理。

军缘小区有常住居民 172 户，其中 50 岁

以上人口占比 40%，小区人口老龄化严重，

总体规模较小。郭贤跃介绍，除了小区门禁

由物业公司统一管理之外，其余事宜均由居

民自主管理：“我们隔一段时间就动员大家

集体清理小区卫生，一起解决小区里待处理

的问题。”

现有 660 户居民的安居小区，是吕梁市

离石区最为集中、体量最大的老旧小区，现

已完成增设老年活动凉亭、慢行长廊、儿童

沙滩，增加富氧绿化植被，在中心广场地下

建立雨水收集利用系统等多项改造工程。

安居小区业主大部分是老年人和后期购买

二手房的中低收入人群，在物业费交纳上始

终存在困难。经多方协商，将招标时每月每

平方米收取 0.8 元物业费降至 0.65 元后，目

前 90%居民能按时上交物业费。

经公开招标后，安居小区由吕梁邦泰物

业管理有限公司接管。经改造后的小区绿

化面积达 1.44 万平方米，目前仍处于 1 年质

保期内，由施工队负责管理维护；满 1 年质

保期后，则需要物业公司负责定期进行人工

修剪树木、维护草坪、浇水等。吕梁邦泰物

业管理有限公司经理张楼民说：“我们计划

在完成老旧小区改造后，统一购买扫路、扫

雪机器，并配置保安人员，确保每天进行一

次环境维护，争取把小区管理得更好。”

郭贤跃计划，按照吕梁市委提出的“党

建引领、居民自治”模式，军缘小区将成立业

主委员会，由党群服务站牵头，联合产权单

位和街道、社区、小区党支部、居民代表建立

“1+N”民主协商议事机制，解决小区后续管

理问题。

“下一步，我们将探索改造后的长效管

理机制，强化党建引领提升物业管理水平，

打 造 老 旧 小 区 改 造 的‘ 吕 梁 品 牌 ’。”白 旭

平说。

山西省吕梁市深入推进老旧小区改造

尊重居民意见 确保节能低碳
本报记者 马睿姗

本报北京 12月 24日电 （记者白剑峰）国家卫生健康委今天

召开新闻发布会介绍冬季呼吸道疾病防治有关情况。国家卫生健

康委新闻发言人、宣传司副司长米锋介绍，近日，全国医疗机构门、

急诊呼吸道疾病诊疗量总体继续呈波动下降趋势。

米锋说，12 月 22 日，全国二级以上医疗机构门、急诊呼吸道疾

病总诊疗量较上周同期下降 8.2%，较高峰期下降 30.02%。要进一

步密切追踪国内外呼吸道疾病流行趋势、病原体变化和病毒变异

情况，加强形势分析和监测预警。进一步扩充医疗资源，做好药品

供应保障，提升诊疗效率。进一步加强重点人群分类分级健康服

务管理，做好疫苗接种。

中国疾控中心传染病管理处呼吸道传染病室主任彭质斌介

绍，近期我国急性呼吸道疾病开始呈下降趋势，全国医疗机构发热

门诊就诊量以及哨点医院每周流感样病例占门、急诊的构成比有

所下降。总体来看，当前急性呼吸道疾病呈现以流感病毒为主、其

他多种病原体共同流行的态势。其中，流感活动现在处于高位，但

是开始呈下降趋势。肺炎支原体、腺病毒、呼吸道合胞病毒等其他

病原体呈现波动变化，新冠病毒活动处于今年以来的最低水平。

专家研判认为，在未来一周，急性呼吸道疾病可能还呈继续下降的

趋势，病原体也是以流感病毒为主。

呼吸道疾病诊疗量继续呈波动下降趋势

“以前小岛交通不便，养老设施、服务都比较少。现在老年人

在家门口就能享受各种细致服务，大家都很高兴。”浙江省舟山市

定海区东岠岛老人张素银说。

目前，定海区 13 座小岛上共有 4518 名老人。为满足小岛老年

人在居住、就餐、服务、护理、急救等方面的需求，定海区实施多项

行动，打造具有本地特色的海岛养老服务品牌。为提升老年人居

家生活品质，满足其健康监测、紧急呼救等需求，“居享所安”行动

为小岛失能、孤寡、空巢老年人进行家庭适老化改造，同步赠送智

能手环等适老化产品。目前已陆续改造 23 户老年人家庭。

如何打通偏远海岛民生服务堵点？2020 年起，舟山市在偏远

海岛打造“幸福驿家”，打通民生服务“最后一公里”。截至目前，全

市已在 9 个海岛开办“幸福驿家”，覆盖群众 1.78 万余人，截至 10 月

底已累计开展各类派单服务 7676 次。“幸福驿家”里，居家养老服

务照料中心、便民服务中心、矛盾调解室、残疾人服务站、快递站点

一应俱全。专职工作人员、驻村志愿者、各类技工常驻于此，为海

岛老人提供日常送餐、代充煤气、家电维修、紧急救助等服务。

舟山市民政局党组书记、局长方顺红介绍，“幸福驿家”整合偏

远海岛各类资源，设置政企社定期下乡活动 48 类、派单式服务 23
类 ，整 合 医 疗 、养 老 、审 批 办 证 、购 物 、出 行 及 精 神 关 怀 等 服 务

339 项，受到当地群众欢迎。

浙江省舟山市多措并举爱老敬老

人在小岛住 服务送上门
本报记者 刘军国


